

LA LEY

Administrador

Carlos Baca Lasso

Redactores propietarios

Pablo Mariano Borja, N. Clemente Ponce,
C. Camilo Daste.

Agencia Central

Carrera Bolívar, Casa N° 23, Letra C.
APARTADO 208.—TELÉFONO 234

CABLE

España

Barcelona 21.—El primer aniversario de la proclamación de la República cubana fue celebrado aquí con un banquete, al que asistieron unos 50 cubanos y los condesas de Cuba, Estados Unidos y el Brasil. En los brindis se hizo amistosa mención de España.

Brasil

Rio Janeiro 21.—El Ministro de la Guerra ha recibido despachos del Delegado fiscal en el Acre, confirmando la noticia de que Plácido Castro atacará a las fierzas de Pando, en vista de lo cual el Sr. Presidente ha resuelto telegrafiar al General Olimpio Silvius para que sea personalmente él el que dirija la purga de manifestar la conveniencia de respetar el *modus vivendi* firmado con Bolivia, suspendiendo los combates hasta que se resuelva el asunto por medio del protocolo.

Turquia

Constantinopla 21.—El H. mi Pascha, Inspector General del comité de reformas, tiene el proyecto de colonizar a Anatolia con búlgaros, proponiéndose extirparlos en masa de Macedonia; él mismo, sin embargo, que las potencias se oponen tanto. El H. mi Pascha piensa desterrar inmediatamente a Anatolia, a los prisioneros macedonios a quienes se los cree cómplices de los últimos atentados, pero que todavía no han sido sentenciados.

Rusia

San Petersburgo 21.—La más gran ansiedad se evalúa en los círculos administrativos por acercarse la fecha del bicentenario de esta ciudad. La policía ha dicho a los dueños de talleres y factorías que no concedan días de fiesta a sus empleados, durante las festividades, pero es probable que los operarios se nieguen a trabajar. Últimamente los talleres y factorías han sido invadidos por emisarios revolucionarios que han distribuido hojas de sus adhesiones, en que declaran que, a pesar de que el Zar, en sus proclamas hechas el 11 de Marzo, decía estar animado de los mejores deseos para mejorar la suerte de aldeanos, Su Majestad no se interesa por ellos, y deben tratar personalmente de hacer valer sus derechos. Estas hojas están concebidas en lenguaje insultante para el Zar, la Zarina y los funcionarios del Gobierno.

El licenciado en esta capital destruyó una fábrica y causó pérdidas por valor de \$1,300,000; se atribuye esta obra a los trabajadores.

Berlin 21.—Una carta de un alemán recibida por el comité de elecciones describe el estado de ánimo de los habitantes de Kishineff, mientras asesiaban a los hebreos, en la matanza de hace unos cinco meses. Dice la carta que al entrar los jefes de las partidas de asesinos a las residencias de los hebreos a menudo se dirigían a los ocupantes, de muy buena honra, diciéndoles: "hermanos hermanos, débame mataros". Estos atentados comenzaron a llevarse a cabo después que los ladrones participaran en los acontecimientos, reinando un estado de terror cuando éstos y los cristianos se embarracharon. Después la carta que

se espera por momentos nuevos asesinatos de hebreos en Olesza y en todas las principales poblaciones de Bessarabia, en donde los judíos temen ser asesinados el rato menos pensado, pues parece que en toda la provincia ha estallado una furia fanática contra ellos.

El autor de la carta sigue diciendo que la excitación ha aumentado por las proclamas que han distribuido en las calles, y por el tono violento de la prensa antisemita. Los rusos dicen que el voluntario del Zar que todos los judíos del imperio sean atropellados, ha sido dispuesto que en muchos lugares nuevamente los asaltos en los días de Pentecostés, cuando empeorará la situación.

Deado que a los principales periódicos rusos se les ha impedido por el censor que expresen libremente sus opiniones, su manejo casi sin excepción es excelente. A menos que el Gobierno de Sanpetersburgo ponga en práctica medidas más radicales, es indudable que en otras poblaciones se repetirán los sucesos de Kishineff.

Una prueba de que la alta sociedad desprecia los atentados, es que respetables abogados rusos se han puesto del lado de las víctimas para mejorar su situación.

Austria

Viena 21.—Los deseos de Croacia se extienden por todo el titulado reino, amenazando extenderse a Dalmacia. Con motivo de las celebraciones de ayer, en Agras, del aniversario de la muerte de Felicit von Rajm, ex-Han de Croacia, quien murió en 1859, se organizó un desfile con la policía que atacó a la multitud a sablazos, haciendo a muchas personas y arrojando a 350 entre las cuales se encuentran estudiantes y mujeres.

Gran Bretaña

Londres 21.—Se está firmando aquí una solicitud al Emperador Guillermo, en la que los católicos británicos manifiestan abrigar esperanzas de que se confíe a Alemania la protección de los intereses católicos en el oriente. En la solicitud que se hace al Emperador se le asegura que los católicos británicos trabajan arduamente porque desaparezcan los entropamientos existentes entre la Gran Bretaña y Alemania, y porque se llegue a la mejor armonía entre los dos países.

Perú

Lima 22.—El partido de la alianza liberal que sostiene la candidatura de Dr. Fernando Santiviago para Presidente de la República, resolvió no votar en las elecciones que comienzan el lunes próximo, siendo seguro el triunfo de Dr. Manuel Candamo. Las elecciones verificarse pacíficamente y el Perú tendrá orgullo de tener a la cabeza del Gobierno a tan excelente persona.

Cablegramas de Chile anuncian que se han levantado allí las censuras tenidas a las precedencias del Perú.

Venezuela

Caracas 22.—Llegó Mr. Harrison, comisionado británico ante el tribunal mixto, al que serán sometidas las reclamaciones contra Venezuela. Mr. Harrison ha venido acompañado por un abogado y dos secretarios. Tan

bien ha llegado a ésta Herr Gaetsch, comisionado alemán, con dos secretarios y el Conde Peretti Della Rocca, comisionado francés y su secretario.

Crónica del Siglo XVIII

EL AÑO DE 1781

A once día de Febrero, al primer día que se celebraron unas Fiestas reales, en honor de un infante Niño, llamado Carlos, hijo del Príncipe de Asturias que le fué en ese entonces, y hoy es el Sr. Don Carlos IV Rey de las Españas, (que Dios guarde) serda de las doses del día, al tiempo de estar jugando el Toro, que llaman del encierro, se cayeron los tablados, de la asera de la Iglesia Cathedral, con tal presura, hasta serca de la Cruz, que cayó mucha gente oprimida deajo de ellos, de suerte, que de pronto se sacaron setenta y siete muertos, entre hombres, mugeres y niños, tierra de innumerables lastimados, y quasi muertos, que acarrearon al Hospital, y a sus casas, no obstante este catastrofo, mandó el Presidente Pizarro, que se isiesen los tablados, y a los quince días se prosiguieron los toros.

Sucedió tambien este año en el Pueblo de San Antonio de Ludumbamba, siendo Cura del, el Sr. Dr. Don Tomas Barba, el caso más memorable, para el edificación y ejemplo nuestro, y fué, que llevando este Cura al Sagrado Viaticó, a un enfermo fue preciso trabesar por la boca de una calle, a tiempo mismo que quatro bueyes aian

para el Cura de esta invidueta llegada de los bueyes, suspendió el paso mientras los bueyes siguian su camino, pero no dejó de atropellar de ellos, [casi por raro] pues no asedió así como lo pensó el Cura, sino que dobladas las rodillas, postrados los quernos al suelo, puestos en ala con la mayor reverencia adoraron al Santísimo Sacramento, (como lo íao otro en el Postal de Itelem) de lo que admirado, y pasado el Cura, tomo motivo para esortar a los presentes que le acompañaban, sobre la firmeza y realidad de Nuestra Santa Fe, y en especial de este Altísimo Ministerio, y dando gracias al Sr. por lo que ácaído, siguió el camino, notándose que en el entran-to que duraba esta exortación, permanecian fixos los bueyes en su adoración, hasta que pasado el Cura, con el Santísimo, se levantaron, y siguieron su camino.

Vino el Cura a esta Capital, y contando el suceso publicamente, con mucho pasmo y asombro, justificó con los testigos oculares, ante el Sr. Obispo, y quedó autentico el caso en la Curia Episcopal.

AVISOS

La persona que desee en arrendamiento una casa cómoda y bien situada, puede entenderse con el Sr. Don Eudoro Andía.
Quito, Mayo 26 de 1903.

EN ARRIENDO

Se necesita una casa paqueta y conral. La persona que pueda proporcionarla, acuda a esta imprenta.

PLANTACION DE EUCALIPTOS

El su-crito mediante una Compañía formada, puede atender a varios contratos de plantaciones de eucaliptos, en esta Provincia de León y Tauguagua.

Para cualquier arreglo, dirigirse a Núñez y Cia., carrera de Flores, casa N° 37.

Francisco C. Núñez.

IMPORTANTE PARA LOS AGRICULTORES!!

JOSÉ RAFAEL AYALA,

hace saber á los Sras. propietarios, que ha abierto una Agencia para consignación de todo producto agrícola, y pone á la disposición del público de las personas que, teniendo fundos cercanos á la Capital, quisieren conseguir los productos de sus haciendas ofreciendo la mayor legalidad en las ventas, tanto en beneficio de los consumidores, como de los dueños de los artículos.

Esta Agencia se halla situada en los bajos de la casa perteneciente al Monasterio del Carmen alto plaza del mercado, á donde pueden dirigir sus órdenes las personas que á bien tuvieren, para todo lo que se relacione con el cultivo ó entendiere directamente con el infancisco, en el almacén del Sr. Don Carlos C. Espinosa.—Carrera de Venezuela, casa de la Sra. Dña. Letisia A. de Rodríguez, letras B.C. á cualquier hora del día.

Ganga para los señores médicos.

En la "Librería Americana" se venden los tomos de la Colección Testut á precio muy reducido. Acudid antes de que se acaben.

TRASLADO

Pongo en conocimiento de mi numerosa clientela que por encontrarse á mis intereses, he trasladado mi establecimiento de comercio á la casa del señor Jorge Zumbulidze en la esquina opuesta al templo de San Agustín. Sobre la puerta de la esquina he colocado un rótulo con mi nombre:

Gabriel Unda.

IMPORTANTE

Se vende una magnífica yegua peruana de excelente paso y de muy buena raza; la persona que interese puede pedir datos en la administración de 9 ó 10 período deo.

Para todos los gustos

He recibido en estos días un magnífico surtido de:

- Cuellos y paños de piqué y fino,
- Corbata, últimas modas y for. mns.
- Camisas blancas y de color.
- Casimires negros y de color para señoras y caballeros.
- Camisetas y calczoncillos de punto.
- Medias negras, blancas y de colores.
- Calcetines negros y de color.
- Sombreros tiesos "Habic."
- Sombreros de mocora, para señoras, niñas y caballeros.
- Boquillas de ambar y muchos otros artículos, que los vendo á precios sumamente módicos.

F. I. Salazar G.

Carrera de Sucre, N° 9 letra A. junto á la Banca Alemana.

A LOS QUE EDIFICAN

En la casa situada en la Carrera García Morúa, N° 23, se venden tablas y alfileres de todas dimensiones y de las siguientes medidas: cuatro, mediana, sencilla, dobles, dobles, machi, hembras y de las que necesitan pueden entenderse con el suscrito, quien atenderá á las peticiones con toda exactitud.

José María Rhodanteira.

Quito, á 23 de abril de 1903.—Teléfono No. No. 59.

¡Atención!

Caballos á mesada se reciben en la quinta "La Victoria" que fué del Sr. Don Benjamín Chiriboga.

BUENA OCASION

Se necesita una señora ó señorita con buenas referencias, para que desempeñe el empleo de cajera en un Establecimiento. La interesada puede dirigirse al almacén de la señora Alegria de Matu.

Quito, 23 de Mayo de 1903.

INTERESANTE

La persona que desee vender veinte veces nuevas, lecheras y de buena calidad; se le dará razón en esta imprenta.

LA LEY

QUITO, MAYO 26 DE 1903.

LA CIRCULAR

VI

Hola, lector: tú por aquí ¿no dijiste que probablemente no volverías a las andadas?

—Probable, mas no seguramente; y qué quieren ustedes! uso de que se quede el pollo a medio pelear, ... Vámonos, vámonos a la tercera y última declaración de la circular cordobana.

—Pues dice así: "No hay ni ha habido descaerido alguno entre los miembros del Gabinete".

—Que no hay, no lo dudó; y Uds. han dicho que la soldadura de metales preciosos es de las más firmes y resistentes; pero que no le ha habido ¿quién se lo ha contado a Don Gonzalo de Córdoba? el Sr. del Valleverde, que se iba ya, pero ya, y se regresó de la escuela, y se motivó en otro cuarto. ¿A fin de que no se descaeritase la soldadura? Mas la cohesión y armonía fueron reveladas en el prólogo de la circular; y ellas tratamos el otro día, y ni debían ser punto de declaración gubernativa, cuando no podía revocarse en duda sino tal cual inocente ó ciego—si alguno. Prosigan ustedes.

—Los Ministros Secretarios de Estado que con el Presidente constituyen el Gobierno, ...

—¿Y los otros; los que no constituyen con el Presidente? Esta maría de amontonar palabras para que resulten tan mal expresadas que ¡no habla de sobra con los Secretarios de Estado!

No adviertes, lector, que Don Gonzalo ha querido dar, como de pasado, una lección de Ciencia Constitucional, ó cosa así; por lo cual ha enseñado á los Gobernadores provinciales que el Presidente y los Ministros constituyen el Gobierno.

—Pues yo, que me busco y no me hallo en los chaparrales científicos, me rijo sólo por la Constitución de la República; y en ello veo, después de algunas chanzonetas como la de que el Gobierno es responsable, que "se distribuye en tres Poderes: Legislativo, Ejecutivo y Judicial"; y concluyo que tanto derecho como el segundo tienen el primero y el tercero, para contonearse diciendo: Yo me soy el Gobierno ó "Yo me soy el Rey Palomo". De donde resulta que si por antonomasia se puede nombrar Gobierno al Ejecutivo, como el Apóstol á San Pablo, decirlo por vía de lección es pifia de Don Gonzalo; y pifia tanto más inexcusable, cuanto mándita la necesidad que había de encajarla en la circular; pues bastaba con lo que dije: *Secretarios de Estado*. Y ¿qué hacen ó dicen los señores nuestros?

—Pues "trabajan unidos, ...". —"No lo dije". ¿Sí ellos son los que trabajan unidos, sin que el Presidente sea parte de la oración, ¿para qué meterle en el puchero? La bambolla, señores, el amor á la bambolla porque decir "los Ministros de Estado trabajan unidos", habría sido tan sin gracia en tanto que, "los Ministros Secretarios de Estado que con el Presidente constituyen el Gobierno", ¡pif! quién lo tose á Gonzalo de Córdoba? Y en qué y dónde tra bajarán! si será en fábrica de

allumettes pyromagiques, ó en alguna pelambra destinada á dejar mondo y lirondo el pellejo popular!

No te adelantes, hombre! no dice que trabajan en ninguna parte, sino que "trabajan unidos por el triunfo, ...".

—Mejor que mejor! unidos por el triunfo: ¿de quién ó de qué?

—De las mismas aspiraciones...

—Pues son vínculo las mismas aspiraciones triunfantes; y como el Presidente ve colmadas las suyas, pues no ha de pretender ser Emperador, Zar ni Pontífice, razón además para que no se le metiese en el puchero.

Aquí caliste, lector: no hay buena fe sino *inquina* en tu juicio; pues lo que la circular dice es que trabajan unidos por el triunfo de las mismas aspiraciones que, ...

—Me retracto! con empeño tanto mayor, cuanto reconozco que fuera burrada decir que los Ministros están unidos por la aspiración, v. g., á la Presidencia; pues, si todos la tuviesen, estarían unidos como gatos en una costal, y darían ocasión á que se les preguntase: ¿Hasta los gatos quieren zapatos? Que alguno aspire á la prolección y los demás á la sacristía, y que tales aspiraciones les unan, puede concebirse; pero lo otro!

Pues ni uno ni otro; porque el lazo son las aspiraciones "que dieron vida á la revolución del '95".

—Jesús nos valga! las aspiraciones á anacar la tripa de mal alto y de las alforjas los pies; y á cubrir el riñón que tritaba desnudo; y á ser cada cual el amo del cotarro; y á cuadruplicar soldados, sueldos y contribuciones; y á devastar el campo de la instrucción y educación católicas, impurtando y acimatando en él voraces lobos representantes de *poder extranjero*; y á tributar la conciencia de los ciudadanos hollando su Fe, reñajando la moral, esclavizando á la Iglesia y prescindiendo de Dios, && pero ¡no estaban tales aspiraciones triunfantes ya, al advenimiento de Don Gonzalo, que se ha encontrado la mesa puesta y en los potajes diciendo *comedinos* con un olorcillo. ...! ¿Se quieren nuevas *empresas redentoras*, para que, como *in illo tempore* dijo la imprenta, agonicé el redimido clavaído en la cruz, y los redentores, tan gordos, tan lucios, tengan perpetuamente clavada una pica en Flandes? se pretende explotar nuevas minas nacionales, vecinales, secretas, & más &? ¡No son éstos los frutos *triumfales* de la revolución del '95; y no fue ésta vivificada por la esperanza de cosecharlas! ¿Qué más!

—¿Quieres más?... Toma: los Ministros Secretarios de Estado que con el Presidente constituyen el Gobierno trabajan unidos, ... "porque el programa de Paz, Libertad y Progreso, ... *siga haciéndose efectivo* en la República".

—Dijera *por que comience*, y estaba yo en uno con Don Gonzalo y demás unidos. Paz, sí; esto es, descanso y tranquilidad en los orden: no vegetar con las orejas gachas en medio del trastorno intelectual, religioso y moral, sudando el quilo para engordar á los trastornadores; porque *lo segundo es pasión*, no *paz*. Libertad, sí; esto es, proscripción de los obstáculos que se oponen al cumplimiento del deber y al goce de los derechos legítimos; no torturas á la conciencia, cadenas y denegación del debido auxilio á la educación ó instrucción ca-

tólicas, ancho campo y suculenta alimentación al protestantismo corruptor de la infancia y la juventud, centinelas armados de escorpiones en las puertas del baptisterio y de la cámara nupcial; porque lo segundo no es *libertad* sino *líctenoso* imperio del despotismo. Progreso, sí; esto es, desembarazado y ascendente vuelo en la atmósfera de la verdad y del bien; no arrastramiento en inundo suelo y con rumbo á la barbarie, para llegar á ver, á la prostitución viridiéndose *aldiminos* *sigun lay dí matrimônio cecel*; porque lo segundo no es *progreso*, sino.... Digan ustedes lo que es.

Sea lo que fuere, quedaron agotadas las *declaraciones*, y no tienes á quien roerle los huesos, si no es á la *peroración cordobana*, que es hueso sin tuétano; pues se limita á decir "Siendo tales los propósitos y resoluciones terminantes del Ejecutivo, ...".

—Y *cuales*, los y las no terminantes. Pero estas y estos no montan un camino, teniendo, como tenemos las y los otros, que se reducen á cumplir y ejecutar y hacer ejecutar y cumplir las leyes que expedidas por su Legislatura, contradicen á la Constitución y se apartan de su texto y no pueden, *por ende*, surtir efecto.

—Y habiendo Ud. manifestado en todo tiempo su adhesión á tan cuerda y levantada política, ...

—Pero ¿cómo lo habrán manifestado los Gobernadores en invierno y verano, y primavera, y otoño, cuando el Ejecutivo debió de estar todavía trazando el croquis del rumbo que *macerará* á la política levantada y cuerda! Don Gonzalo debe saberlo, cuando lo dice; y bástenos la noticia de que la política es tan *cuerda*, que reduce la Constitución á chanfinita; y tan *levantada*, que lleva á los ecuatorianos á cumbres altísimas, desde las cuales puedan contemplar extáticos el *matremônio cecel*. Continén Uds.

—El espera y exige de Ud. nada más que el estricto cumplimiento de la Constitución y las leyes, ...

—Bravo! bravísimo! estamos los ecuatorianos unidos por el triunfo de nuestras aspiraciones!

Baja el moño, lector; pues la circular agrega: "En conformidad con estas declaraciones, ...".

—No es posible, señores! están Uds. leyendo al revés! Exigir á los Gobernadores y esperar de ellos *nada más* que el cumplimiento, y estricto, de la Constitución, en conformidad con declaraciones que la contradicen y se apartan de su texto; y de leyes que por idéntica causa son *malas*, pues no pueden tener efecto, es ponerles en la necesidad de realizar un imposible contradictorio. ¿Qué podrán cesterlos los que tengan siquiera no sea sino un rayo de tenue luz en el entendimiento, y asomos de dignidad y pundonor en el pecho!

Y mira que Don Gonzalo concluye diciendo: "en la seguridad de que, procediendo de esta manera y sin vacilaciones, habrá Ud. hecho lo posible por la paz y prosperidad de la República".

Amargo desengaño lo *posible* para la adquisición de tan grandes y preciados bienes había de ser un imposible contradictorio! Y firma *Ministro de lo Interior*; y agrega: Lo que ratifico á Ud. por las fines consistentes—Dios y Libertad—G. S. Córdoba".

—Gracias, gracias, Dios mío! pues no le hiciste quintero!

Escucha, escucha lo que á tu

exclamación contesta el Azuay:

Pues por qué le acenaría yo á las faldas del compadre Pichinchal....

Todos los caminos

—Y al paso que van las cosas, si llegaría en que Mr. Morgan venga á conocer nuestros bosques y nuestros valles; y en conociéndolos se aficiona de ellos y los haga suyos, y tengamos nosotros la honra altísima de pasar á ser *propiedad del TRUST* más poderoso de la Gran República, vasallos del Soberano del oro, suela del zapato de Mr. Morgan; lo que, dicha sea la verdad, no es pelo de cochino!

Así escribiríamos no ha mucho, el 2 de abril de este año de gracia, en las columnas editoriales de este mismísimo periódico, que contra los vientos que corren nos empeñamos en sostener, si no para enmienda de los bribones y mejora de la pública administración y el gobierno, cuyo natural no lo ha de quebrar la pluma, para constancia de las iniquidades que á cada solo hieren más escandalosamente, y para apoyar y estimular, al menos en cuanto de nuestras exigencias fuerzas estuviere, á los hombres de intención recta y voluntad generosa, que guardan todavía y alimentan en el alma afectos para la Patria.

Y al punto en que están las cosas, si no ha llegado aún el día en que Mr. Morgan haga con nosotros lo que como en sarcástica burla dijimos con la negra previsión del despucho justo, es ya el punto y la hora en que el otro *mister*, el del *stock preferido*, el socio de *nuestras libertades receladoras*, inclusive el famoso aquel que quiso conquistarnos con la pluma y con la espada, cuando apenas había sido el arte del diablo y en menos que canta un gallo coger la puerta, camino de la fortuna, al arrear de los años que le flataron; es ya la hora, decimos, en que Mr. Harmann, bien conocido por él y los suyos (que no son *misteres*) nuestros montes y nuestros valles, nuestras minas y nuestras ruinas, sobre todo nuestras ruinas, como que ha resuelto ser el único proveedor de la República, su único procurador, y demás. Y si todavía no se llama dueño de los bosques, y los valles y los ríos ecuatorianos, y de cuanto puso la bondad de Dios en nuestra comarca, empieza por el principio, y de un golpe nos toma todos los caminos; los que no tuvimos, para darnoslos, se entiende que echando nosotros el caudal, y entrarse por ellos con sus cargamentos, que no pasan por aduanas; los que tuvimos, para hacerlos piezas, y dejarnos á pie, entre las breñas de los Andes, privados del agua y del fuego, si no hemos de resolvernos á recibirlo todo de su mano y de su gracia.

De las cajas en que el pueblo trabajador echa mal á mal el rendimiento de sus fatigas, en contribuciones cuyo exceso lo es insupportable, sacan todo el dinero que han menester para construir el ferrocarril, y otro tanto, y mucho más de otro tanto: nos reputan por idiotas, y como á idiotas quieren persuadirnos que es mismísimo dinero que sacan de nuestras cajas, en las cuales vienen estrechas que ya no alcanzan los unos que las limpian, es dinero que ellos, ellos

que no contaron blanca, nos prestan al contado y de contado para la obra que, sin su préstamo, dicen, nunca jamás realizaríamos; así, con los propios capitales de la Nación, mayores, muchísimo mayores de los que en realidad se gastan en la hechura del camino, lo trabajan bien que mal, sin atender á lo necesario para que el ferrocarril sea estable y duradero: apenas logran que la locomotora se mueva en vinjes de arriesgada prueba, y cuando consta que á cada lluvia se irá con las aguas del río buena porción de la vía, malamente asentada al nivel de ellas á lo largo de la orilla, entregan el ferrocarril al Gobierno: el Gobierno lo cuenta por hecho y lo recibe, y desde que lo recibe se carga á cuesta, con el pretexto de la obligación de conservarlo, la necesidad ineludible de hacer enormes gastos de verdadera construcción de no pequeña parte del camino; y á pesar de todo, la explotación del rico venereo corresponde por muchas décadas, como á señor y dueño, al pigorote á cuya sombra sacan el vientre de mal alto los naturales que para ello le plantaron en estas alturas. Agréguese que el ferrocarril hecho de tal suerte y de tal suerte puesto en manos de Mr. Harmann y los suyos, no es ni ha de ser por tiempo sino instrumento poderoso mediante el cual establezcan el más absoluto monopolio en la industria y el comercio, contando como cuentan con entrada y salida libre de gravamen para todas sus importaciones y exportaciones; y se comprenderá cómo han dado en el clavo el gringo y los naturales en este primer punto de su programa, —tómarnos los caminos que no tuvimos, y que como á esclavos nos fuerzan á trabajar para ellos.

Pero, como que esto no les basta para la completa satisfacción de sus aficiones á nuestros montes y nuestros valles, ó, por lo menos, á lo que de éstos puede extraerse, que es lo que importa; con la misma herramienta que los costamos para que se hiciesen el camino de su fortuna, quieren cortar, y despedazar, y destruir el único por el cual proveemos á nuestra subsistencia: es que, con las prodigiosas economías de una administración inmaculada, y sin gravar al pueblo, y sin yankees, ni sindicatos, ni comités, llevó á remata la incansable y eficaz laboriosidad del loco sublime que así desecundaba los bosques como quebrantaba las rocas, cruzándolos con sendas seguras para el progreso y la riqueza nacionales, que no para el criminal aprovechamiento de unos pocos descamisados. Y la *carretera nacional*, la *carretera de García Moreno*, es hoy, ni más ni menos, como *propiedad de la Compañía* aquella; propiedad que, para asegurar los planes de monopolio absoluto, destruyeron de cabo á cabo, á menos que los ecuatorianos la rediman á fuerza de nuevos sacrificios, que se conviertan en nuevos ingentes caudales echados á las bolsas sin fondo de nuestros *redentores*.

Y lo que no hay ni pizca de exageración, lector amigo, en esto que acabas de leer, lo verás, si acaso ya no lo has visto, cuando leyeres lo que sobre el particular escribirémos en el próximo número de nuestro periódico.

Alausi.

Señores RR. de "La Ley"

Quitó.

Muy apreciados señores:

Una de mis anteriores ha causado el resentimiento del Tenorio de las garzas...

Habo aquí el caso de un matrimonio in articulo mortis. Dos concubinaros venidos de Guayaquil...

Comisario de turno.—El Sr. Pedro M. Quiñones.

Líneas telegráficas.—Franz: la del Norte, hasta Ibarra...

Compañía de Tranzióres.—Salieron ayer Victor C. Anza, Jorge Cordovero...

Alarmante.—Y mucho, es lo que leemos en el artículo editorial de "La Patria"...

Quiéntos hombres bien equipados del Ejército peruano escoltan y protegen la invasión...

Conformes con esta noticia, corren algunas otras especies, igualmente graves...

Y a replicar a la decroptica: que no siquiera he tenido intención de probar...

Fiasta.—La de la Beata Mariana de Jesús, esplendoroso ornamento de esta ciudad...

Examen.—Felicitemos al Sr. D. Cornelio Arcos, por la sobresaliente votación de cinco primeros...

Grado.—El de Licenciado en Medicina obtuvo, el sábado último, el Sr. D. Francisco Moreno...

Calendario.—El mes de mayo tiene 31 días: 26 de trabajo y 5 de fiesta.

Lanción.—Cuarto creciente el día 4; oposición el 11; cuarto menguante el 19; conjunción el 26.

Crónica Interior

CALENDARIO.

El mes de mayo tiene 31 días: 26 de trabajo y 5 de fiesta.

Lanción.—Cuarto creciente el día 4; oposición el 11; cuarto menguante el 19; conjunción el 26.

La Cauda. — De U. uento y S. S.

Martes 26.—San Felipe Nori ef. y la Beata Mariana de Jesús Azúchca 35 Quitó.

1854.—Primera fiesta efívia de Mariana de Jesús celebrada en Quitó.

Miércoles 27.—Santos Juan Papa y mar; y Beta pbro.

1845.—Se llenan las bajas del ejército ocasionadas por las batallas del 8 y del 10 con 700 manabitas, a cuya cabeza entra a Guayaquil Urivina.

1880.—Entra a Quitó el General Flores después de 15 años de proscrición.

Coritos.—El del Sur llega los días lunes, miércoles y sábados; asíe lunes, miércoles y viernes. El del Norte llega martes y viernes; asíe miércoles y sábados.

Comisario de turno.—El Sr. Pedro M. Quiñones.

Líneas telegráficas.—Franz: la del Norte, hasta Ibarra, y la del Sur, hasta Ambato.

Compañía de Tranzióres.—Salieron ayer Victor C. Anza, Jorge Cordovero, María Manchón, Leticia de Cordovero...

Alarmante.—Y mucho, es lo que leemos en el artículo editorial de "La Patria"...

Quiéntos hombres bien equipados del Ejército peruano escoltan y protegen la invasión...

Conformes con esta noticia, corren algunas otras especies, igualmente graves...

Y a replicar a la decroptica: que no siquiera he tenido intención de probar...

Fiasta.—La de la Beata Mariana de Jesús, esplendoroso ornamento de esta ciudad...

Examen.—Felicitemos al Sr. D. Cornelio Arcos, por la sobresaliente votación de cinco primeros...

Grado.—El de Licenciado en Medicina obtuvo, el sábado último, el Sr. D. Francisco Moreno...

Calendario.—El mes de mayo tiene 31 días: 26 de trabajo y 5 de fiesta.

Lanción.—Cuarto creciente el día 4; oposición el 11; cuarto menguante el 19; conjunción el 26.

La Cauda. — De U. uento y S. S.

Comisión.—La encargada de dirimir la controversia de agües entre los vecinos de Quero y Pelileo...

Achéada.—O algo que a ésto se parece, han sido los 150.000 dollars que acaba de pitar del Erario Mr. Archer Harnam...

1880.—Entra a Quitó el General Flores después de 15 años de proscrición.

Comisario de turno.—El Sr. Pedro M. Quiñones.

Líneas telegráficas.—Franz: la del Norte, hasta Ibarra, y la del Sur, hasta Ambato.

Compañía de Tranzióres.—Salieron ayer Victor C. Anza, Jorge Cordovero, María Manchón, Leticia de Cordovero...

Alarmante.—Y mucho, es lo que leemos en el artículo editorial de "La Patria"...

Quiéntos hombres bien equipados del Ejército peruano escoltan y protegen la invasión...

Conformes con esta noticia, corren algunas otras especies, igualmente graves...

Y a replicar a la decroptica: que no siquiera he tenido intención de probar...

Fiasta.—La de la Beata Mariana de Jesús, esplendoroso ornamento de esta ciudad...

Examen.—Felicitemos al Sr. D. Cornelio Arcos, por la sobresaliente votación de cinco primeros...

Grado.—El de Licenciado en Medicina obtuvo, el sábado último, el Sr. D. Francisco Moreno...

Calendario.—El mes de mayo tiene 31 días: 26 de trabajo y 5 de fiesta.

Lanción.—Cuarto creciente el día 4; oposición el 11; cuarto menguante el 19; conjunción el 26.

La Cauda. — De U. uento y S. S.

Sapplio, por Luis Ortega.—Hormosuras, por Humberto M. Cordero.—Ofrenda, por Alfonso Horedia.—La Cueva de la Virgen, por Efrón Astudillo...

1880.—Entra a Quitó el General Flores después de 15 años de proscrición.

Comisario de turno.—El Sr. Pedro M. Quiñones.

Líneas telegráficas.—Franz: la del Norte, hasta Ibarra, y la del Sur, hasta Ambato.

Compañía de Tranzióres.—Salieron ayer Victor C. Anza, Jorge Cordovero, María Manchón, Leticia de Cordovero...

Alarmante.—Y mucho, es lo que leemos en el artículo editorial de "La Patria"...

Quiéntos hombres bien equipados del Ejército peruano escoltan y protegen la invasión...

Conformes con esta noticia, corren algunas otras especies, igualmente graves...

Y a replicar a la decroptica: que no siquiera he tenido intención de probar...

Fiasta.—La de la Beata Mariana de Jesús, esplendoroso ornamento de esta ciudad...

Examen.—Felicitemos al Sr. D. Cornelio Arcos, por la sobresaliente votación de cinco primeros...

Grado.—El de Licenciado en Medicina obtuvo, el sábado último, el Sr. D. Francisco Moreno...

Calendario.—El mes de mayo tiene 31 días: 26 de trabajo y 5 de fiesta.

Lanción.—Cuarto creciente el día 4; oposición el 11; cuarto menguante el 19; conjunción el 26.

La Cauda. — De U. uento y S. S.

Publicación.—El Sr. Alejandro Emilio Sandoval ha dado a luz un folleto, acerca de los "Caminos al Oriente".

Bien.—El Sr. Julio Alvarez ha puesto vacas de ordeño en su establecimiento balneario de "El Suan".

Circular.—Tenemos el honor de poner en conocimiento del público que los suscritos hemos formado una sociedad mercantil...

Es de notarse que somos de los más fuertes productores de varios de estos artículos, de modo que nuestro interés es solidario con el de los consignadores...

El contrato social consta de la escritura pública otorgada ante el escribano Sr. Miguel D. Ordóñez...

Como dispuestos de algún capital, harémos anticipos sobre los artículos arriba mencionados...

Contamos ya con los productos de las haciendas Congral, Irubi, Pifan, Alchipichí, Nieblí, San José...

Aguirre Ribadeneira y Pérez

ARRENDAMIENTO DE PUSTQUIL.

Se arrienda el fundo denominado PUSTQUIL, ubicado en la parroquia de...

Quitó, Mayo 19 de 1903.

Máquinas de escribir

Las muy acreditadas marca "Remington"

Nos. 7 y 8

Unicojente, en Quitó

P. I. Salazar G.

Carrera Sur. No. 6, letra A, Junto a la Botica Alemana.

Semillas de pastos muy buenas y frescas

Table with 3 columns: Seed type, Quantity, Price. Includes items like Ray-Greas jugóles, Pastuca, Pasto azul, Trébol blanco, Trébol morado, Trébol rojo.

Juan José Narvaez

En CORRESPONSAL

Alausi, Mayo 20 de 1903.

Crónica Interior

CALENDARIO.

El mes de mayo tiene 31 días: 26 de trabajo y 5 de fiesta.

Lanción.—Cuarto creciente el día 4; oposición el 11; cuarto menguante el 19; conjunción el 26.

La Cauda. — De U. uento y S. S.

OCULISTA

OPERACIONES Y CURACIONES

DE OJOS

COLOCACION DE OJOS

[Tratamiento ortóptico].—Lentes de flint and crown glass; todos centrados para cada caso.—Lentes cilíndricos para astigmatas míopes, é hipermetropes, etc. etc.—Medición dióptrica de la fuerza y potencia visuales. Se reciben consultas por escrito.

On parle française.—English spoken.—Si parla in italiano.—Clínica y consultas de 11 1/2 á 12 m.—Dirección telegráfica—N. Senz.—Teléfono N.º 86.

Carrera de Bolivia, N.º 24, media cuadra de la plaza principal.

Nicanor Sáenz.

Gran surtido DE TELAS DE SEDA PARA SEÑORA

ACABA DE RECIBIR

RIGARDO VALENZUELA

A LOS CERVECEROS

Véndese levadura de Doorhaat, H. Palm y Popp & Becker.

En esta imprenta se dará razón.

De interés general

Se vende la parte que uno de los condeños posee en las haciendas "Yurac" y "Yana-Compañía" de la jurisdicción de Pintag.

Estos lindos por su gran extensión de magnífico terreno, abundantes producciones, crecido número de peones, aperos y ganados, cercanía á la Capital y más condiciones favorables, son quizá los únicos que, como de verdadero aprecio y provecho han quedado para los acudidos de buen gusto en el simpático valle de los Chi-

llos, y las acciones que se venden son las mayores y principales.

El interesado entiéndase para todo arreglo con el Dr. Miguel E. Arregui, á quien se lo verá de tres á cinco de la tarde en su estudio, Carrera de Bolivia, N.º 9.

FABRICA "SAN JACINTO"

Esta nueva Fábrica de hilados y tejidos de algodón, perteneciente al Sr. Manuel Jijón Larrea, ha comenzado á producir casinetes, liencillos é hilos de superior calidad les que se expendrán en el almacén del suscrito.

Angel María Beltrán

Carrera García Moreno, No. 16, Letra A. B, al lado del Banco Comercial y Agrícola.

¡ATENCIÓN!

Se vende un nuevo y magnífico coche de cuatro asientos. En esta imprenta se dará razón.

Librería Americana

OBRAS ULTIMAMENTE LLEGADAS

- Boyo.—Ciencia política 1 tomo
- pasto de tela..... \$f 1,20
- Estos ruez.—Fragmentos de mis
- 11 cartitas, 1 tomoústico..... 2,00
- Españ.—Lógica de la voluntad,
- 1 tomoústico..... 2,40
- Mesa y Leanyard.—Compendio
- de la Historia de América..... 4,00
- Della.—Andrés), obras completas
- 11 volúmenes pasto de tela..... 60,00
- Sadun.—Biografías de hombres
- notables de Chile 1 tomo
- pasto de tela..... 2,00
- Hernant.—Coercs privilegios, 1
- tomoústico..... 2,00
- Tinoco.—La princesa errante
- 1 tomoústico..... 2,00
- Bparabó.—La leyenda de J. Quil
- La poesía de travallours, 1 tomoústico..... 2,00

El alcoholismo

Importantísimo estudio publicado por Don Constantino Bernaldo de Quirós. Obra de propaganda contra el alcoholismo.—Un folleto..... 0,50

Le Nouveau Larousse

Gran diccionario Enciclopédico ilustrado adornado con magníficas láminas. Esta obra ha tenido inmenso éxito en todas partes. Consta de 7 tomos de los cuales van publicados 6.

Los 7 tomos con hermosos pastos de tela..... \$f 12,00

Diccionario de Medicina Popular

PER CHIRURGIA

Obra útilísima para las familias 1 tomo pasto de tela..... \$f 1

AL COMERCIO

JUAN ESPINOSA ACEVEDO

MÉDICO Y CIRUJANO,

Tenemos el honor de poner en conocimiento de nuestra clientela que hemos trasladado nuestras oficinas á los bajos de la nueva casa del Sr. D. Jacinto L. Caamaño, (calle del Malecón).
Compra y venta de productos.
Despachos de Aduana.
Negociaciones de papeles fiduciarios etc. etc.

Luis Orrantía & C.
Guayaquil, marzo de 1903.

Carlos Manuel de Murrieta
AGENTE JUDICIAL

An anuense adscrito al estudio de los abogados señores doctores Arizaga.
Oficina: Calle de Aguirre, N.º 35
Domicilio: id., Luzitruaga, N.º 12 entresuelo.
Guayaquil, marzo de 1903

NUEVA SILLETERIA.

Julio Jurado

Renueva toda clase de silleteras y demás muebles de Viena, tejiendo los asientos con mimbre, á precios módicos.

[Calle de Santa Catalina, última cuadra, Casa N.º 2.

ADMINISTRACION DE MARTILLO

CASA DE COMISION Y AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS.

En esta casa fundada por el suscrito en el año de 1880 y cuya oficina central, está en la carrera de García Moreno, en los bajos de la casa de la Sr. Doña Francisca Gangotena v. de Alvarez, frente á la Universidad se recibe para la venta ordinaria ó en martillo toda clase de artículos, aun los de grande volumen, como coches, pianos, muebles, etc. etc.

Actualmente cuenta la casa con un abundante surtido de lujo y de fantasía así como de géneros blancos, liencillos, arabias, zarazas, piqués casinetes, frazadas, pañolones, alfombras, ponchos, sombreros, pañuelos de algodón, lino y seda, damascos, cretonas, camisas, cuellos, puños, corbatas, relojes, papel tapiz, paraguas, sombrillas, guantes, medias, cristalería, perfumería y ferretería, todo á precios sin competencia.

También se encarga la casa de pedidos á Europa y á los Estados Unidos mediante una módica comisión.

Quito, 24 de Diciembre de 1902.

Rafael E. Dávila.

MERCADERIAS ULTIMAMENTE LLEGADAS AL ALMACEN DE JUAN JOSE DE NARVAEZ

Casidres de colores en ciertos para ternos, franela americana para ternos, sombreros de paño suave para caballeros y niños, cuellos y puños últimas formas carisetas B calzoncillos de lana "Normal" garantizados, medias y calcetines de hilo, pañuelos de lino y olán, guantes de cabritilla para hombres, aguja de filina legítima, Tricófero de Barry, jabón de Reuter, jabón Sulluroso, máquinas para cortar el pelo, nuevo surtido de útiles de escritorio, cintas y papel para máquinas de escribir, aceite y aceticeros para su misma us; tinta azulina en litros, medios litros y frascos. Sillas de montar americanas para hombres y señoras, cajas de tijas de caucho, inodoros completos papel para exen-yado, trap ches, "Dianante" 2, candados de seguridad; escopetas españolas de uno y dos cañones, aceites y lustres para cuellos y arneses; esmaltes, lustres, y lápices para muebles, bañafieros, estufas, etc.; betunes y pastas para hules, cueros rusos, etc. Vinos de California, aguardiente de uva, dulces y frutas, misticlas y cremas, azúcar en panecillo aceitunas rellenas, aceitunas por cientos, turrón de Alicante y Pinón; Merluza, besugo, atuna y bonito en aceite, tomate y escalofreos; aceite de olivo en botellas y medios litros vinagre de yema y vine Kola Astier, Jarabe de rábano yudado, Glicerofosfo Robin, Peptonato de hierro, Jaillat, Linimento Veneciano, fierro Girad, píldoras rosadas.

Gran surtido de Muebles de Viena.